

TÄTIGKEITSBERICHT 2019

ABCDirekt, ist die Antwort der Musik-Union auf eine allgemeine Herausforderung.

Über ein Jahrzehnt haben wir mit Schulen und Fachkräften quer durch Europa daran gearbeitet und geforscht, sozusagen „den ABC-Code zu knacken“ und als Schlüssel zur Bildung im Sinne unsere Berufung allgemein verfügbar zu machen. Die Musik-Union e.V. entwickelt artgerechte Bildungsmittel und macht sie für den Endverbraucher subventioniert, d.h. unentgeltlich verfügbar.

A) Um welche Herausforderung ging es?

1) 2003 erklärte die OECD die Verbesserung der Alphabetisierung zum ersten Bildungsziel weltweit.

Deutschland setzte umfangreiche Maßnahmen in Gang, da die PISA Studie große Mängel in Deutschland aufgezeigt hatte.

2) 2011 zeigte die Leo.-Level-One Studie jedoch, dass sich die Zahl beschulter funktionaler Analphabeten nahezu verdoppelt hat.

3) Dass vermehrter Alphabetisierungs-Unterricht auch das Problem vermehren kann, ist aus neurowissenschaftlicher Sicht nachvollziehbar. Wissenschaftler hatten beim Weltsymposium „Decade of the Mind“ 2009 in der Urania Berlin zu direktem Transfer jüngster Erkenntnisse an die Öffentlichkeit aufgerufen: „Eltern und Lehrer müssen das wissen!“

B) Welche Antwort bietet die Musik-Union e.V.?

2003 – 2007 (während in Universitäten neurowissenschaftliche Vorlesungen teilweise noch von inzwischen überholten Lehren des 20. Jahrhunderts bestimmt waren), hatte Frau Sigune Lorenz nach 20-jähriger Lehrtätigkeit in den Systemen vier Europäischer Länder und Sprachen, sich dem Studium der jüngsten Erkenntnissen der Neurowissenschaften zum Lernprozess gewidmet.

2007 gründeten die Nutznießer der daraus entwickelten gehirn-gerechten Bildungsansätze die Musik-Union e.V.

2008 - 2011 ermöglichten **Förderungen durch die Stadt Tübingen und die Baden Württembergische Landestiftung** den Einsatz dieser Lehrmittel auch für sozial benachteiligte Zielgruppen.

2009 – 20011 schuf die Musik-Union mit EU-Mitteln den in 12 Sprachen übersetzten kostenlosen Ratgeber Didactic-Pilot.eu/wussten-sie-schon im Sinne des oben genannten, von Wissenschaftlern geforderten Informations-Transfers an die Öffentlichkeit. Es ging darum, allgemein verständlich und pragmatisch aus dem Elfenbeinturm der Wissenschaft herastreten zu lassen, was dem Programm der OECD zu Grunde liegt. Der Didactic-Pilot.eu **wurde eines der 5 Grundtvig-Projekte Europas, die Brüssel nach 7 Programmjahren 2016 als Flaggschiffe veröffentlichte.**

Seit 2013 setzt die Musik-Union die hier veröffentlichten Erkenntnisse in die Praxis um durch:

- EU-geförderte Qualifikationen für Lehrer, Erzieher und Eltern

<https://alphabetshop.eu/de/abc/zertifizierte-ausbilder>

- EU-geförderte, kostenlos verfügbare gehirngerechte Lehrmittel

<https://alphabetshop.eu/de/abc/materialien>

- 2016 wurde Ihr Material „Plug&Speak *Intuitiv Englisch-Lernen*“ in Brüssel als Erfolgsgeschichte ausgezeichnet

www.itongue.eu/english-learning-for-german-speakers

- Seit 2017 wird ihr Ansatz *ABCDirekt* für Integration und Schrifterwerb in 7 Europäischen Ländern von der Europäischen Kommission für Bildung und Kultur gefördert.

Aufgaben als Träger-Verein

Durch den dringende Bedarf einerseits (A) und die Effektivität der entwickelten neuro-didaktischen Mittel andererseits (B), löste das Projekt ABCDirekt eine sprunghafte Entwicklung aus, mit ca. 1.000 Ausgebildeten

www.alphabetshop.eu/de/abc/zertifizierte-ausbilder

und ca. 300 kostenlos herunter ladbare Lehrmaterialien in 8 Sprachen

www.alphabetshop.eu/de/abc/materialien

Die entsprechende Unternehmens-Struktur und Personalentwicklung aufzubauen, erfordert mehr Mittel und Zeit, als das Förderpaket bot. Es forderte die Entwicklung der Produkte und Ausbildungsmodule. Ihre kostenlose Verfügbarkeit wurde daher garantiert von einem Kern entschlossener Mitglieder zusammen mit einer großen Zahl freiwilliger Helfer. Ohne jegliche Ehrenamtszuschale noch Aufwands-Entschädigung, ermöglichten sie diese Entwicklung mit ihrem umfangreichen ehrenamtlichen Einsatz und ihre Spenden.

FAZIT

Wir betrachten das Geleistete als einen echten **Tübinger Beitrag zu Fortschritt und Verfügbarkeit der Bildung**, ein Anliegen, das sich als roter Faden durch die Geschichte unserer Stadt zieht und für das ihr Name seit Jahrhunderten Anerkennung findet.

AUSBLICK

Auf Messen zeigte sich der allgemeine Wunsch, das Material auch in Form von Druckerzeugnisse zu erwerben. Der Aufbau entsprechender Strukturen wird zu den neuen Aufgaben zählen.